
ОТЧЕТ  

сенатора Российской Федерации Зобнева Виктора Викторовича – 

представителя Алтайского краевого Законодательного Собрания о 

деятельности за 2024 год 

в 2022 году 

 

В 2024 году моя работа в качестве сенатора РФ - представителя 

Алтайского краевого Законодательного Собрания строилась по следующим 

направлениям: 

 участие в работе Совета Федерации, 

 участие в работе Комитета по Регламенту и организации 

парламентской деятельности, 

 представительная деятельность: работа в Алтайском крае и в 

интересах региона, 

 рассмотрение обращений граждан и выступления в СМИ. 

Участие в работе Совета Федерации 

В 2024 году я принял участие в 23 заседаниях Совета Федерации и 

Комитета СФ по Регламенту и организации парламентской деятельности.  

Совместно с членами Комитета Совета Федерации по Регламенту и 

организации парламентской деятельности М.В. Белоусовым, С.Ф.Брилкой, 

О.А.Земцовым, В.В.Наговицыным, А.В.Новьюховым, А.А.Савиным, 

Н.П.Семисотовым, В.В.Соколовым и А.М.Терентьевым в декабре 2024 года в 

Государственную Думу был внесен проект федерального закона "О внесении 

изменения в статью 3 Федерального закона "Об обязательных требованиях в 

Российской Федерации", направленный на сокращение сроков вступления в силу 

нормативных правовых актов, которые изданы во исполнение решений 

Конституционного Суда Российской Федерации и которые устанавливают 

обязательные требования (проект № 804715-8). 

В Комитете по Регламенту и организации парламентской 

деятельности вхожу в состав подкомитета по Регламенту и вопросам 

конституционно-правового статуса сенатора РФ; подкомитета по вопросам 

государственного и муниципального контроля, общественного контроля, а также 

возглавляю рабочую группу по законодательному обеспечению развития 

Национальной системы защиты прав потребителей и являюсь заместителем 
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руководителя рабочей группы по вопросам совершенствования санаторно-

курортного обеспечения сенаторов Российской Федерации.  

Как руководитель рабочей группы по законодательному обеспечению 

развития Национальной системы защиты прав потребителей провел: 

 18.03.2024 расширенное совещание на тему: "Актуальные 

вопросы защиты прав потребителей финансовых услуг". Обсуждали, в том 

числе, меры по противодействию мошенническим действиям. В частности, в 

прошлом году мы приняли Федеральный закон, которым вводится механизм 

установления гражданином добровольного запрета на заключение с ним 

договоров потребительского кредита. Теперь любой человек сможет 

обезопасить себя от ситуации, когда мошенники оформляют на его имя кредит, 

и добровольно отказаться от возможности заключать договоры кредита или 

займа. В ходе совещания вместе с сенаторами и экспертами обсудили вопросы 

совершенствования механизма защиты неквалифицированных розничных 

инвесторов, защиты прав заёмщиков в потребительском кредитовании, а также 

работу сервисов рассрочки без процентов. По итогам обсуждения 

подготовлены предложения для усиления защиты прав потребителей 

финансовых услуг. В частности, по вопросу защиты прав потребителей при 

приобретении товаров (работ, услуг, результатов интеллектуальной 

деятельности) прорабатывается вопрос по внесению изменений в 

законодательство РФ, направленных на определение механизма защиты прав 

граждан и предоставления им гарантий при приобретении товаров с 

использованием рассрочки, не предполагающей взимание платы с граждан за 

ее использование, а также обеспечение предоставления рассрочки, 

предполагающей взимание платы с граждан за ее использование 

исключительно лицами, осуществляющими профессиональную деятельность 

по предоставлению потребительских займов в соответствии с ФЗ от 21.12.2013 

№ 353-ФЗ "О потребительском кредите (займе)". По вопросу установления 

единого обязательного порядка досудебного урегулирования споров между 

кредиторами и гражданами в связи с задолженностью по кредитам (займам) 

подготовлен законопроект "О внесении изменений в Федеральный закон "Об 
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уполномоченном по правам потребителей финансовых услуг" и отдельные 

законодательные акты РФ", предусматривающий обязательный досудебный 

порядок урегулирования задолженности заемщика – физического лица по 

кредитным договорам (договорам займа), заключенным с несколькими 

кредиторами (комплексного урегулирование задолженности), который в 

настоящее время проходит процедуру согласования со Службой финансового 

уполномоченного и участниками финансового рынка. По вопросу повышения 

уровня защищенности потребителей, в том числе от телефонного 

мошенничества, недобросовестных практик в Интернет-торговле, незаконной 

рекламы приняты Федеральные законы, предусматривающие обязанность 

оператора по перевода денежных средств без добровольного согласия клиента, 

а также возмещать клиенту – физическому лицу сумму такой финансовой 

операции в случае нарушения требований законодательства РФ в сфере 

"антифрода", а также информационной обмен между Банком России и МВД 

РФ в рамках базы данных о случаях и попытках переводов денежных средств 

без согласия клиента. Ведется работа по совершенствованию механизма 

противодействия преступности (мошенническим схемам) на финансовом 

рынке, в том числе в части использования информационных систем (например, 

"Антифишинг") для автоматизированного выявления, фиксации и оперативной 

блокировки недостоверной рекламы (ресурсов) на сайтах в сети "Интернет" об 

оказании брокерских и инвестиционных услуг, а также пресечения 

(минимизации) практики предоставления доступа к "дроперским банковским 

счетам (электронным кошелькам) при выводе похищенных денежных средств. 

Проводится системная работа по повышению финансовой грамотности 

различных категорий населения России. В части рекомендации по 

продолжению работы над совершенствованием критериев признания 

гражданина квалифицированным инвестором Государственной Думой принят 

в 1 чтении законопроект № 496225-8 "О внесении изменений в Федеральный 

закон "О рынке ценных бумаг" и "Федеральный закон" "Об инвестиционных 

фондах". Банк России на постоянной основе осуществляет взаимодействие с 

участниками рынка рассрочки – членами рабочей группы по выработке 
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подходов к регулированию правоотношений при реализации товаров (работ, 

услуг) с условием их оплаты в рассрочку для получения необходимых 

сведений о деятельности участников рынка рассрочки. 

 20.05.2024 "круглый стол" на тему: "Защита прав потребителей 

при оказании транспортных и смежных услуг в современных 

экономических условиях". Каждый из нас в той или иной степени является 

потребителем транспортных и смежных услуг, передвигаясь в метро, автобусах, 

поездах, такси, самолетах. И каждый раз, оплачивая поездку, мы заключаем 

своего рода договор, рассчитывая, что услуга будет оказана качественно. Но как 

потребители знаем, что на деле не всегда получается так. Нередко мы видим 

нарушения прав потребителей и авиакомпаниями, и в особенности такси. 

Поэтому по итогам "круглого стола" мы направили рекомендации 

Правительству Российской Федерации; Министерству финансов Российской 

Федерации; Федеральной налоговой службе Российской Федерации, владельцам 

агрегаторов услуг легкового такси. От Комитета Совета Федерации по 

Регламенту и организации парламентской деятельности в Государственную 

Думу направлены поправки на законопроект № 595821-8 "О порядке допуска к 

осуществлению перевозок грузов автомобильным транспортом в Российской 

Федерации и о внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Российской Федерации". 

 03.06.2024 "круглый стол" на тему: "Актуальные вопросы 

законодательного регулирования и механизмов саморегулирования в 

сфере реализации товаров и услуг с использованием информационно-

телекоммуникационной сети "ИНТЕРНЕТ". Вместе с коллегами и 

экспертами из федеральных министерств и ведомств, представителями 

отрасли обсудили механизмы законодательного регулирования и 

саморегулирования деятельности маркетплейсов. По данным опросов, в 2023 

году более 70 процентов россиян хотя бы раз совершали покупку на 

электронных площадках. Объем интернет-торговли в России за 2023 год 

составил 6,4 трлн рублей. При этом остается ряд вопросов, требующих 

законодательного регулирования отрасли. В настоящее время в России нет 
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специального закона о маркетплейсах. В 2022 году Wildberries, Ozon и 

«Яндекс.Маркет» создали общую информационную систему со сведениями о 

продавцах контрафакта. На рассмотрении депутатов Государственной Думы 

на тот момент находились 2 законопроекта о внесении изменений в 

Федеральный закон «О защите прав потребителей». Один из них 

устанавливает правила списания периодических платежей и денежных 

средств потребителей при расчетах в интернете, другой, в частности, 

обязывает владельцев агрегаторов указывать в описании товара ссылку на 

запись в реестре сертификатов соответствия и деклараций о соответствии. 

Была и инициатива сенаторов, предусматривающая установление доли рынка 

маркетплейсов и ограничение открытия новых пунктов выдачи заказов в 

случае ее превышения. Кроме того, предлагается установить запрет на 

продажу собственных товаров маркетплейсов с оборотом более 150 млрд 

рублей, если аналогичные товары уже представлены на маркетплейсе. Эти и 

другие предложения нуждались в обсуждении и проработке, чтобы покупки в 

интернете в полной мере учитывали права потребителей товаров и услуг.  

 23.10.2024 круглый стол на тему «Защита прав 

потребителей при оказании медицинских услуг частными 

организациями». В план мероприятие внесли Комитет СФ по Регламенту и 

организации парламентской деятельности и Комитет СФ по социальной 

политике. Тема злободневная. За последние 10-15 лет в нашем 

законодательстве, регулирующем сферу здравоохранения и вопросы защиты 

прав потребителей, произошли значительные изменения. С 1 сентября 2023 

года вступили в силу новые Правила предоставления медицинскими 

организациями платных медицинских услуг, Федеральным законом от 19 

октября 2023 года введены новые штрафы за нарушения прав потребителей 

по статье 14.8 Кодекса Российской Федерации об административных 

правонарушениях, развиваются правовые механизмы контроля за оборотом 

медицинских изделий. С 1 сентября 2024 года на территории Российской 

Федерации стартовал эксперимент по маркировке средствами идентификации 

отдельных видов медицинских изделий. В нашем законодательстве 
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достаточно четко прописаны права пациентов, гарантии их реализации и 

качества медицинской и лекарственной помощи, но на практике мы видим 

несовершенство механизма защиты прав пациентов, особенно при оказании 

услуг частными медицинскими организациями. Об этом и поговорили 

сегодня с нашим экспертным сообществом, представителями 

Роспотребнадзора, Росздравнадзора, Департамента развития 

фармацевтической и медицинской промышленности Минпромторга, 

Федеральной антимонопольной службы, представителями других органов 

власти, общественных организаций как со стороны медиков, так и пациентов. 

Все рекомендации будут учтены в работе профильных Комитетов Совета 

Федерации при дальнейшей работе над совершенствованием 

законодательства в части защиты прав потребителей. 

 27.11.2024 "круглый стол" на тему: "Туристские и 

гостиничные услуги: защита прав потребителей. О Ходе выполнения 

поручений Президента Российской Федерации по развитию внутреннего 

туризма". Инициаторами обсуждения выступили Комитет СФ по Регламенту 

и организации парламентской деятельности и Комитет СФ по социальной 

политике. Помимо сенаторов в «круглом столе» приняли участие 

представители Министерства экономического развития Российского 

Федерации, Роспотребнадзора, ФАС России, а также органов 

исполнительной власти в сфере туризма субъектов Федерации и 

общественных организаций. Особое внимание Владимир Владимирович 

Путин уделил этим вопросам в своем ежегодном Послании Президента 

Российской Федерации Федеральному Собранию Российской Федерации 29 

февраля 2024 года. Было заявлено, что на реализацию национального проекта 

«Туризм и гостеприимство» в 2025-2030 годах будет выделено не менее 403 

млрд рублей из федерального бюджета. Уже в этом году можно говорить о 

том, что туризм финансируется почти в 12 раз больше, чем в 2018 году: если 

в 2018 году это было 3,7 млрд рублей, то в 2024 году – уже 44,2 млрд рублей. 

Одной из приоритетных задач государственной политики в сфере развития 

индустрии туризма и гостеприимства является защита прав и законных 
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интересов потребителей туристских и гостиничных услуг. Главной темой 

жалоб по этой теме становится ненадлежащее исполнение обязательств или 

их полное неисполнение. Без преувеличения сегодняшняя тема касается всех 

граждан. Гостиничными услугами мы пользуемся, когда едем на отдых или в 

служебную командировку. И ни в том, ни в другом случае не хотелось бы 

тратить время и нервы потребителя на защиту своих прав. Поэтому наша 

задача – создать законодательную систему, при которой потребитель 

максимально будет чувствовать эту защиту со стороны государства. В нашем 

обсуждении мы сделали акцент на кадровом обеспечении туриндустрии, 

развитии конкуренции, выходе из «серой зоны», увеличении объема 

качественного номерного фонда, мерах поддержки и льготного 

кредитования. Отдельно затронули важный для развития внутреннего 

туризма вопрос субсидирования авиаперевозок. От этого напрямую зависит 

качество туристических услуг. В дальнейшем будем работать над 

рекомендациями по итогам «круглого стола», чтобы они максимально 

способствовали совершенствованию эффективной системы защиты прав 

потребителей в сфере туристских услуг. 

В рамках заседания Комитетов в 2024 году выступал по вопросам: 

 О проекте федерального закона № 500293-8 "О внесении изменения в 

статью 3 Федерального закона "О внесении изменений в статью 15.2 

Федерального закона "О безопасном обращении с пестицидами и 

агрохимикатами" и статью 16 Федерального закона "О пчеловодстве в 

Российской Федерации" (в части переноса срока вступления в силу 

федерального закона); 

 О проекте федерального закона № 537563-8 "О внесении изменений в 

отдельные законодательные акты Российской Федерации" (в целях 

повышения эффективности ветеринарного, фитосанитарного и иных видов 

государственного контроля); 

 О проекте федерального закона № 563042-8 "О внесении изменения в 

статью 10 Закона Российской Федерации "О защите прав потребителей" 
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(об информации, размещаемой на ценниках реализуемых продуктов 

питания); 

 О проекте федерального закона № 571370-8 "О внесении изменений в 

статьи 3.5 и 8.3 Кодекса Российской Федерации об административных 

правонарушениях" (в целях усиления административного наказания за 

нарушение правил обращения с пестицидами и агрохимикатами, а также 

об установлении ответственности за повторное совершение 

соответствующего административного правонарушения); 

 О Федеральном законе "О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации и признании утратившими 

силу отдельных положений законодательных актов Российской 

Федерации" (проект № 513723-8); 

 О проекте федерального закона № 594595-8 "О внесении изменений в ФЗ 

"О государственном регулировании производства и оборота этилового 

спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции и об ограничении 

потребления (распития) алкогольной продукции" (в части 

совершенствования порядка осуществления государственного контроля 

(надзора) в области розничной продажи алкогольной и спиртосодержащей 

продукции); 

 О проекте федерального закона № 594254-8 "О внесении изменений в 

Закон Российской Федерации "О защите прав потребителей" (о 

предоставлении информации и обеспечении технической возможности 

получения потребителем ссылки на реестр выданных сертификатов 

соответствия и зарегистрированных деклараций о соответствии товаров); 

 О проекте федерального закона № 405607-8 "О внесении изменений в 

Закон Российской Федерации от 7 февраля 1992 года № 2300-1 "О защите 

прав потребителей" (в части предоставления потребителям полной 

информации об условиях абонентского договора (услугах цифровых 

подписок), предусматривающих оплату периодическими платежами); 

 О проекте федерального закона № 635611-8 "О внесении изменений в 

Федеральный закон "Об участии в долевом строительстве 
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многоквартирных домов и иных объектов недвижимости и о внесении 

изменений в некоторые законодательные акты Российской Федерации" (о 

размере и пределах ответственности застройщиков при строительстве 

МКД с привлечением денежных средств граждан по договорам участия в 

долевом строительстве); 

 О Федеральном законе "О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации" (проект № 537563-8); 

 О Федеральном законе "О внесении изменений в Кодекс Российской 

Федерации об административных правонарушениях" (об устранении 

дублирования полномочий органов полиции и контрольных (надзорных) 

органов) (проект № 481609-8); 

 О проекте федерального закона № 617592-8 "О внесении изменения в 

статью 13 Закона Российской Федерации "О защите прав потребителей" 

(об ограничении суммы штрафа за отказ предпринимателя добровольно 

удовлетворить законное требование потребителя); 

 О проекте федерального закона №612222-8 "О внесении изменений в 

статью 18 Закона Российской Федерации "О защите прав потребителей" (в 

части требования потребителя о возврате уплаченной за товар суммы в 

наличной форме); 

 О Федеральном законе "О внесении изменений в Федеральный закон 

"Об участии в долевом строительстве многоквартирных домов и иных 

объектов недвижимости и о внесении изменений в некоторые 

законодательные акты Российской Федерации" (о размере и пределах 

ответственности застройщиков при строительстве МКД с привлечением 

денежных средств граждан по договорам участия в долевом строительстве) 

(проект № 635611-8); 

 О Федеральном законе "О внесении изменений в Федеральный закон 

"Об отходах производства и потребления" и отдельные законодательные 

акты Российской Федерации" (в части нормативов образования отходов и 

лимитов на их размещение) (проект № 301955-8); 
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 О проекте федерального закона № 641491-8 "О внесении изменения в 

статью 10 Закона Российской Федерации "О защите прав потребителей" 

(об указании на ценниках продаваемых продовольственных товаров цен за 

единицу измерения товаров); 

 О проекте федерального закона № 681733-8 "О внесении изменений в 

Закон Российской Федерации "О ветеринарии" (в части 

совершенствования положений проведения ветеринарно-санитарной 

экспертизы); 

 О Федеральном законе "О внесении изменения в статью 31 Федерального 

закона "Устав автомобильного транспорта и городского наземного 

электрического транспорта" (проект № 676023-8). 

Принял участие в следующих мероприятиях Комитета по Регламенту и 

организации парламентской деятельности:  

Совещания на тему: "О подготовке к выборам Президента Российской 

Федерации в 2024 году" (совместно с Комитетом Совета Федерации по 

конституционному законодательству и государственному строительству) в ЦИК 

РФ; "Совершенствование антикоррупционного просвещения" в Общественной 

палате РФ; заседание рабочей группы Комитета по вопросам совершенствования 

медицинского и санаторно-курортного обеспечения сенаторов; выездное 

заседание Комитета совместно с Комиссией Совета Федерации по мониторингу 

законодательства Российской Федерации в сфере государственного контроля 

(надзора) и муниципального контроля в Российской Федерации «Контрольно-

надзорная деятельность в Ханты-Мансийском автономном округе – Югре» с 

01.03.2024 по 03.03.2024 г; Патриотическая акция 21 июня 2024 года в Музее 

Победы, мероприятия, посвященные Дню Неизвестного солдата на Мемориале 

«Пантеон защитников Отечества»; заседание межведомственной рабочей группы 

Комитета по вопросу совершенствования нормативно-правового регулирования 

использования технических средств и средств цифровизации в целях 

профилактики и предупреждения коррупционных нарушений; "круглый стол" "О 

сводном докладе о государственном контроле (надзоре), муниципальном 

контроле в Российской Федерации в 2023 году"; совещание "Взаимодействие 
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Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации с 

Центральной избирательной комиссией Российской Федерации по итогам 

проведения единого дня голосования в сентябре 2024 года"; заседания 

подкомитета по вопросам организации работы Совета Федерации и контролю за 

обеспечением деятельности Совета Федерации. 

Кроме того, в конце 2024 года состоялась моя первая зарубежная рабочая 

поездка в составе делегации Комитета Совета Федерации по Регламенту и 

организации парламентской деятельности в Туркменистан.  

Представительная деятельность: работа в Алтайском крае и для 

интересов своей территории 

С начала года началась активная подготовка к проведению Дней 

Алтайского края в Совете Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации, которые состоялись в сентябре 2024 года. Я благодарен всем, кто 

принимал участие в подготовке и презентации Алтайского края в верхней палате 

парламента. Сегодня мы можем видеть результат той работы, которая была 

проделана за год. Губернатор, Правительство региона, министерства, 

Председатель Алтайского краевого Законодательного Собрания и депутаты 

провели серьезную инвентаризацию проектов, правильно расставили 

приоритеты, определились с теми объектами, которые уже находятся в высокой 

степени готовности, но для их завершения не обойтись без поддержки 

федерального уровня. В итоге практически все вопросы, вошедшие в проект 

Постановления, были поддержаны сенаторами единогласно.  

В частности, вопрос о включении в реестр объектов капитального 

строительства, объектов недвижимого имущества, строительство или 

приобретение которых осуществляется за счет средств федерального бюджет. 

Речь идет о реконструкции здания главного корпуса краевого государственного 

бюджетного учреждения здравоохранения "Алтайский краевой онкологический 

диспансер" с пристройкой операционного блока, строительстве средней школы в 

квартале 2033 города Барнаула и средней общеобразовательной школы на 825 

учащихся в городе Камень-на-Оби; капитальном ремонте инфекционного 

корпуса краевого государственного бюджетного учреждения здравоохранения 
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"Алтайский краевой клинический центр охраны материнства и детства"; 

строительстве здания операционного корпуса краевого государственного 

бюджетного учреждения здравоохранения "Краевая клиническая больница 

скорой медицинской помощи" в Барнауле, а также о мероприятиях по 

строительству многоквартирных жилых домов малой этажности в сельских 

населенных пунктах в целях обеспечения жильем работников социальной сферы 

в муниципальных образованиях Алтайского края, в том числе специалистов в 

сферах здравоохранения и образования. Важным сенаторы посчитали и вопрос о 

включении в государственную программу РФ «Обеспечение доступным и 

комфортным жильем и коммунальными услугами граждан Российской 

Федерации» проведение капитального ремонта главного канализационного 

коллектора в г. Рубцовске. Кроме того, поддержали предложения Алтайского 

края о строительстве двух школ, реставрации объектов культурного наследия 

«Пассаж Второва» и «Пассаж Фирсова» в Бийске, строительства музыкальной 

школы. Сенаторы поддержали законодательную инициативу Алтайского 

краевого Законодательного Собрания о внесении изменения в часть 3 статьи 42 

Федерального закона «Об образовании в Российской Федерации», согласно 

которой предлагается дополнить закон нормой о соблюдении принципа 

конфиденциальности при оказании психолого-педагогической, медицинской и 

социальной помощи несовершеннолетним обучающимся. Строительство объекта 

инженерной защиты от негативного воздействия вод реки Катунь на территории 

села Сростки Бийского района войдет в государственную программу 

«Воспроизводство и использование природных ресурсов». Министерству 

сельского хозяйства РФ рекомендовано обсудить вопрос о выделении в рамках 

государственной программы «Комплексное развитие сельских территорий» 

бюджетных ассигнований на софинансирование реализации проектов 

комплексного развития сел Бочкари и Дружба Целинного района. Вложения в 

небольшие населенные пункты, подтягивание всех муниципалитетов к 

Алтайскому сельскому стандарту — это не только вопрос обеспечения 

комфортной жизни примерно половины наших земляков. Речь идет о людях, 

которые по большей части заняты в сельском хозяйстве и своим ежедневным 

https://t.me/tomenko_22/2923
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трудом обеспечивают продовольственную безопасность, а значит, сытую жизнь 

в нашей стране. 

Министерству транспорта РФ рекомендовано рассмотреть вопрос о 

включении в государственную программу «Развитие транспортной системы» 

мероприятий по реконструкции автомобильных дорог в Алтайском крае. 

Отдельное внимание получила тема обращения с ТКО. В мой адрес 

неоднократно поступали обращения, в частности, из Рубцовска, о 

существующих проблемах. Вопрос так же нашел отражение в проекте 

постановления Совета Федерации и теперь нам предстоит принять действенные 

меры по «донастройке» системы обращения с твердыми коммунальными 

отходами и законодательно урегулировать обращение с другими видами отходов 

– III и V классов опасности. 

Распоряжением Председателя Совета Федерации от 06 мая 2024 года 

№66рп-СФ при Председателе Совета Федерации был создан Совет по развитию 

Сибири, в состав которого я вошел. В планах Совета - объединить усилия 

сенаторов из регионов Сибирского Федерального округа, федеральных органов 

власти, губернаторов, привлечь научное сообщество из ведущих вузов Сибири, 

чтобы наши субъекты получили новые возможности для развития.  

В рамках подготовки к "правительственному часу" были направлены 

вопросы и предложения в проекты постановления Совета Федерации. В 

частности, в проект постановления Совета Федерации "О приоритетных 

направлениях деятельности Федеральной службы по контролю за алкогольным и 

табачным рынками" было предложено включить необходимость установления 

оперативного канала взаимодействия субъекта Российской Федерации с 

оператором ЕГАИС. Эта информационная система широко используется в 

рамках осуществления регионального контроля. Государственным заказчиком 

эксплуатации и модернизации ЕГАИС и ее оператором является Федеральная 

служба по контролю за алкогольным и табачным рынками. Оперативный канал 

взаимодействия субъектов Российской Федерации с оператором ЕГАИС 

необходим для формирования отчетов со сведениями о деятельности субъектов 
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контроля в сфере розничной продажи алкогольной продукции, в том числе для 

выявления индикаторов риска нарушения обязательных требований. 

Так же были заданы вопросы и направлены предложения в проект 

Постановления Совета Федерации «О развитии сферы жилищно-коммунального 

хозяйства». Совместно с Правительством Алтайского края мы предоставили 

справочную информацию Минстроя Алтайского края с просьбой рассмотреть 

возможность доведения лимитов финансирования ППК "Фонд развития 

территорий" в рамках региональных программ модернизации коммунальной 

инфраструктуры на весь срок реализации программы. Это обеспечит 

заблаговременное и конструктивное планирование мероприятий по 

модернизации объектов ЖКХ, в том числе работ по разработке проектно-

сметной документации и прохождению государственной экспертизы. 

Предложение в проект постановления Совета Федерации о разработке в 

текущем году нового Стандарта развития конкуренции в субъектах Российской 

Федерации было направлено руководителю Федеральной антимонопольной 

службы М.А. Шаскольскому в рамках "правительственного часа" по теме "О 

реализации комплекса мер, направленных на защите конкуренции в Российской 

Федерации". 

В рамках исполнения протокольных поручений Председателя Совета 

Федерации В.И. Матвиенко был проведен мониторинг по вопросам внедрения 

Единого стандарта региональных мер поддержки участников специальной 

военной операции и членов их семей; ситуации по проведению весенних 

полевых работ в части обеспечения материально-техническими ресурсами, в том 

числе ГСМ; ситуации с заключением контрактов на выполнение работ в рамках 

Программы капитального ремонта образовательных учреждений; безопасного 

использования внутридомового газового оборудования; развития Федерального 

проекта «Санитарный щит России – безопасность для здоровья 

(предупреждение, выявление, реагирование); реализации транспортной 

стратегии Российской Федерации и развитии железнодорожного транспорта; 

реализации национального проекта "Беспилотные авиационные системы" в 

сферах охраны лесов от пожаров и незаконных рубок, защиты лесов от болезней 



15 

 

и вредителей, а также в сферах лесоустройства, лесного надзора и контроля, 

воспроизводства лесов на территории Алтайского края; мониторинг реализации 

мероприятий по строительству, реконструкции и капитальному ремонту 

социальных объектов, входящих в государственную программу Российской 

Федерации "Комплексное развитие сельских территорий"; подготовлены 

предложения по вопросу совершенствования нормативного правового 

регулирования законодательства Российской Федерации в части укрепления 

института семьи; совместно с Правительством Алтайского края подготовлена 

информация об объектах неиспользуемого и неэффективно используемого 

федерального недвижимого имущества, в том числе находящегося в ведении 

организаций Министерства обороны РФ, а также о процессе передачи такого 

имущества в государственную собственность субъекта РФ и в муниципальную 

собственность; информация о проблемах развития ЗАТО, а также предложения 

по решению этих проблем и поддержке социально-экономического развития 

ЗАТО; совместно с органами государственной власти и органами местного 

самоуправления были проинспектированы здания и помещения военных 

комиссариатов на предмет их соответствия требованиям своду правил "СНиП 

35-01-2001 Доступность зданий и сооружений для маломобильных групп 

населения", утвержденному приказом Министерства строительства и жилищно-

коммунального хозяйства РФ от 30.12.2020 г. №904/пр, сроки устранения 

выявленных нарушений находятся на личном контроле у сенаторов. 

Так же была подготовлена информация об обеспеченности учебниками 

для обучающихся общеобразовательных организаций: к началу нового 2024/25 

учебного года обеспеченность обучающихся общеобразовательных организаций 

учебниками составляет 100%. Вместе с тем, отмечается дополнительная 

потребность в обновлении фонда школьных библиотек в части приобретения 

учебников "Основы безопасности и защиты Родины" и "Трудовое обучение", 

которые в настоящее время находятся в стадии разработки и отсутствуют в 

федеральном перечне учебников. 

Кроме того, изучены и представлены для обобщения в Совет Федерации 

вопросы и проблемы, имеющиеся в субъектах, возникающие при осуществлении 
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прокурорского надзора, государственного контроля (надзора) за деятельностью 

органов местного самоуправления при решении ими вопросов местного 

значения; совместно с Правительством Алтайского края проведен мониторинг 

исполнения "дорожных карт" по реализации инвестиционных проектов по 

созданию объектов по обращению с твердыми коммунальными отходами на 

территории субъекта РФ; продолжена работа по содействию выявлению и 

регистрации региональных брендов. 

В соответствии с протокольным поручением Председателя Совета 

Федерации В.И. Матвиенко №683/3 от 07.02.2024 г. сенаторам Российской 

Федерации совместно с органами государственной власти субъектов Российской 

Федерации во взаимодействии с АО "Российский экспортный центр" было 

поручено проработать вопрос о возможных механизмах продвижения 

региональных брендов на рынок Китайской Народной Республики в рамках 

проекта "Сделано в России". От Алтайского края была направлена 

исчерпывающая информация о возможных механизмах продвижения 

региональных брендов на рынок Китайской Народной Республики в рамках 

проекта "Сделано в России". 

В соответствии с протокольным поручением Председателя Совета 

Федерации В.И. Матвиенко №682/3 от 24 января 2024 г. Советом по развитию 

социальных инноваций субъектов Российской Федерации при Совете Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации в 2024 году был реализован 

проект "Социальный курс: идеи нового времени". Учитывая значимость проекта, 

информация была внимательно изучена Правительством Алтайского края, с 

указанием наиболее актуальных практик для нашего региона, а информационные 

ролики о проекте были размещены в эфире краевого телеканала "Катунь 24", на 

официальных сайтах исполнительных органов власти Алтайского края и в 

социальных сетях.  

Важным для меня стало участие во Всероссийском телемарафоне 

«Марафон здоровья #ВМЕСТЕЗДОРОВО», который прошел в Совете 

Федерации 23 мая 2024 года. Алтайский край в числе 10 регионов России 

делился своим опытом по тем практикам, которые применяются работодателями 
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для сохранения здоровья своих сотрудников. В завершении мероприятия 

подписал Хартию в поддержку общероссийского общественного движения по 

сохранению профессионального здоровья человека «Здоровье 360». 

Кроме того, принял участие в торжественном мероприятии в Совете 

Федерации «Десять лет в родной гавани», посвящённом 10-летию воссоединения 

Крыма и Севастополя с Россией. День воссоединения Крыма и Севастополя с 

Россией остался в памяти миллионов людей как невероятный душевный подъём, 

ни с чем не сравнимое чувство гордости за своё Отечество. На выставке, 

приуроченной к столь значимому событию, были представлены не только 

судьбоносные документы, но и эмоции людей, слезы радости, счастье от того, 

что теперь крымчане дома, в родной гавани. 

Большое внимание было уделено моему тесному взаимодействию с 

Алтайским краевым Законодательным Собранием, представителем которого я 

являюсь в Совете Федерации. С учетом графика пленарных заседаний удалось 

принять участие в 6 сессиях АКЗС, в том числе торжественных – посвященных 

30-летию законодательного (представительного) органа власти и 85-летию 

представительной власти в регионе.  

Ходатайствовал о награждении Почетными грамотами Совета Федерации, 

Благодарностью Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко. Все 

ходатайства были удовлетворены в полном объеме и вручены в торжественной 

обстановке.  

Отдельное внимание в своей работе уделяю вопросам развития 

промышленности в Алтайском крае. Принимаю участие в работе 

Попечительского совета Рубцовского индустриального института АлтГТУ им. 

И.И. Ползунова, посещаю предприятия, встречаюсь с коллективами. 

Под моим пристальным контролем проходило строительство 

промышленного технопарка "Компонент" в г. Барнауле, возводимого в рамках 

нацпроекта "Малое и среднее предпринимательство и поддержка 

индивидуальной предпринимательской инициативы". Алтайский край стал 

единственным в стране регионом, получившим финансирование из 

федерального бюджета сразу на 3 промышленных технопарка. Резиденты этого 
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технопарка будут заниматься разработкой, проектированием и производством 

запасных частей, деталей и узлов для отрасли машиностроения, в том числе 

специализированной техники, металлообработкой. Благодаря частно-

государственному партнерству в перспективе здесь появится 

многофункциональная площадка, на которой можно будет проектировать и 

производить инновационную продукцию и технологии в сфере машиностроения, 

привлекать к разработкам и производству наши образовательные учреждения. 

На площади больше 5 тыс. кв. метров расположатся современные 

технологические, офисные и производственные помещения, оснащенные 

высокотехнологичным оборудованием для выпуска продукции 

металлообработки. В декабре 2024 года технопарк "Компонент" получил 

разрешение на ввод в эксплуатацию, а в 2025 году запланировано его 

официальное открытие.  

Кроме того, в 2024 году началась подготовка к празднованию 300-летия 

города Барнаула и Православной миссии на Алтае. Я с удовольствием 

поддержал инициативу Митрополита Барнаульского и Алтайского, главы 

Алтайской митрополии Владыки Сергия по созданию Межрегиональной рабочей 

группы под руководством Полномочного представителя Президента Российской 

Федерации в Сибирском Федеральном округе А.А. Серышева для последующего 

обращения к Президенту Российской Федерации и Святейшему Патриарху 

Московскому и всея Руси. А в родном для меня городе Рубцовске принял 

участие в освящении второго в крае храма Армянской апостольской церкви, 

возведенной по всем канонам. Ей присвоили имя святого Георгия Победоносца - 

покровителя многих российских городов. Храм строили восемь лет на 

пожертвования представителей армянских диаспор Рубцовска, Барнаула, 

Новосибирска и даже Казахстана. Это стало действительно большим событием 

для многих рубцовчан и жителей близлежащих районов. Диаспора у нас очень 

многочисленная, поэтому храм неизбежно будет пользоваться популярностью и 

способствовать сохранению культуры народа, его традиций, бережно 

хранящихся многие тысячелетия. 
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Активное взаимодействие велось и с общественными организациями, 

оказывающими помощь и поддержку СВО. Для группы #Vесточка по их просьбе 

закупил необходимые материалы для швей, изготавливающих носилки для 

раненых. Кроме того, в течение года я неоднократно участвовал в сборе и 

отправке гуманитарной помощи из Барнаула в зону проведения СВО и в 

Курскую область совместно с отделениями «Единой России», активистами 

«Женского движения Единой России», другими депутатами и сенаторами. 

На сессии АКЗС в 2024 году в торжественной обстановке чествовали 

детей-героев. Памятные медали Совета Федерации «За проявленное мужество» и 

медали МЧС России получили ученик барнаульской школы №72 Роман Клепко, 

ученик Зеленодольской средней школы Петропавловского района Даниил 

Легкодымов и студентка Алтайской академии гостеприимства Анна Анискина.  

По сложившейся уже традиции принял участие в акции "Елка желаний" в 

Алтайском краевом Законодательном Собрании и в Совете Федерации. 

Новогодний подарок – настоящую гитару – получил 14-летний Ярослав из 

коррекционной школы-интерната для слабовидящих в г. Бийске. А 8-летняя 

Виктория из Барнаула мечтала об "умной" колонке. Ее заветное желание в канун 

Нового года также сбылось. 

Рассмотрение обращений граждан  

За 2024 год на территории Алтайского края мною проведено 8 личных 

приемов, принято 28 граждан. Большое количество обращений поступило в 

электронном виде – по почте или через мои аккаунты в социальных сетях. 

Ключевой темой обращений в 2024 году можно назвать тему поддержки 

участников СВО и их родных. В самом начале года на одном из личных приемов 

ко мне обратился коллега - депутат АКЗС Владимир Николаевич Громов. Он 

награжден Орденом Мужества "За мужество и героизм, проявленные в ходе 

выполнения специальных задач по денацификации, демилитаризации на 

специальной военной операции". Мы обсудили необходимость скорейшего 

создания и регистрации краевой общественной организации «Ассоциация 

ветеранов СВО». В феврале 2024 года такая организация появилась, а Громов 

https://t.me/molodaya_gvardiya22
https://t.me/sovfedofficial
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В.Н. по решению собрания был избран первым заместителем регионального 

отделения Ассоциации.  

Большая работа была проделана по обращениям жен и матерей наших 

ребят, проходящих службу на СВО по восстановлению прав военнослужащих и 

членов их семей. Практически во всех случаях в результате проведенных 

проверок были выявлены нарушения и выплачены все положенные виды 

денежного довольствия. По обращениям, в которых родные сообщали о том, что 

их сын или муж, участник СВО, пропал без вести и просили содействия в 

поисках и включении в списки на обмен пленных, на мои запросы Министерство 

обороны РФ сообщало о ходе розыскных мероприятий. В ряде случаев удалось 

оказать содействие в демобилизации наших земляков по медицинским 

показаниям, когда военнослужащие уже были признаны ограниченно годными к 

службе, но оставались в части.  

Главврач Мамонтовской ЦРБ Евгений Владимирович Ивлев обратился с 

просьбой оказать больнице помощь в проведении ремонта к 100-летнему 

юбилею района. Оговоренная помощь была оказана в полном объеме и к 

празднику ЦРБ могла принимать пациентов в обновленном виде. 

Всегда уделяю внимание вопросам, направленным на поддержку 

молодежи, заинтересованной в общественно-политической жизни страны. 

Студент Алтайского государственного университета Даниил Яковлев попросил 

оплатить организационный взнос для участия в третьем, очном туре конкурса – 

ХIX Всероссийском молодежном форуме «Моя законотворческая инициатива». 

Даниил является студентом очной формы обучения Юридического института 

АлтГУ, (направление «Юриспруденция»), сыном умершего ветерана боевых 

действий. Необходимые средства были выделены, а Даниил Яковлев с Софией 

Ельниковой, так же студенткой Алтайского государственного университета, 

стали победителями этого конкурса. Их работа посвящена созданию 

Антитеррористического научно-методического центра субъекта Российской 

Федерации как фактора антитеррористической защиты региона (на примере 

Алтайского края). Инициатива направлена на совершенствование регионального 
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законодательства в области противодействия экстремизму и терроризму в 

образовательных организациях. 

Уже не первый год мы сотрудничаем с руководителем детского военно-

патриотического клуба «Воин» Андреем Андреевичем Денисовым. В 2024 году 

он обратился с просьбой оказать финансовую поддержку в проведении марш-

броска (автопробега) под девизом «Защитим прошлое-сохраним будущее!». Это 

мероприятие проходило в рамках социально значимого направления 

«Сохранение исторической памяти России и патриотического воспитания 

молодежи». Соответствующая помощь была оказана, а после возвращения мы 

встретились с участниками автопробега. Члены детского патриотического клуба 

- секции плавания при Алтайском политехническом университете стартовали от 

Мемориала Победы в Барнауле, побывали в Косихинском и Троицком районах, 

г. Бийске, г. Горно-Алтайске и Алтайском районе. По пути марш-броска вместе с 

местными школьниками и ветеранами посещали музеи, мемориальные 

комплексы, проводили патриотические мероприятия и возложения цветов на 

мемориалах. Самой юной участнице - Даше Перепелица - 7 лет. Она участвовала 

в марш-броске вместе с мамой и старшим братом. В завершении маршрута 

старшие участники совершили заплыв в холодной воде - переплыли уникальное 

озеро Ая. Я от всего сердца поблагодарил и детей, и руководителей за их 

патриотическую акцию. 

Народный ансамбль "Яр-Марка" из г. Рубцовска на выделенные после 

обращения средства смог принять участие в XIII фестивале славянского 

искусства "Русское поле" в Москве и занять второе место в номинации "Лучший 

народный ансамбль".  

Также многолетнее сотрудничество у нас выстроено с Фондом "Защитники 

Отечества" Героя России, генерал-полковника Владимира Анатольевича 

Шаманова. 27 октября в Барнауле мне удалось побывать на финальных боях 

Этапа Кубка Вооруженных сил России по армейскому рукопашному бою на 

призы В.А. Шаманова. Ежегодно в Этапе Кубка участвуют лучшие бойцы 

страны: десантники, ракетчики, танкисты, пехотинцы, разведчики, спецназовцы. 

Это один из самых значимых турниров по данному виду спорта в стране и 
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главный в Алтайском крае. Поэтому оказать содействие и поддержку 

мероприятию для меня очень важно. 

В числе других обращений –отключение от электросети; отсутствие 

пенсионных выплат; проблемы с вывозом мусора в городе Рубцовске; 

проведение оптоволоконной линии и подключение к сети Интернет 

собственников жилья в с. Сентелек и другие. По всем обращениям были 

направлены запросы и получены исчерпывающие ответы. 

В общей сложности в 2024 году благодаря взаимодействию с 

промышленными предприятиями края и вложению собственных средств удалось 

оказать благотворительной поддержки в размере более 13 млн. рублей.  

 

 

Выступления в СМИ и социальных сетях. 

Взаимодействию со средствами массовой информацией и ведению личных 

аккаунтов в социальных сетях традиционно уделяю большое внимание. 

Неоднократно давал комментарии региональным СМИ по текущим событиям в 

Алтайском крае. На сайте Совета Федерации вышло 16 публикаций с моим 

упоминанием. Были записаны интервью для телеканалов "Россия-24" (2) и 

"Вместе РФ" (5). На телеканале и сайте "ТОЛК", в газетах "Комсомольская 

правда на Алтае" и "Аргументы и факты. Алтай" регулярно выходили 

публикации, освещающие мою деятельность в Совете Федерации, а также 

комментарии на актуальные темы. 

Для редактора отдела медийных проектов ООО "Сибирская медиагруппы" 

Елены Масловой в начале года организовал экскурсию по Совету Федерации, по 

итогам которой на сайте "Толк" вышла публикация. Кроме того, Елена 

принимала участие в совещании рабочей группы по законодательному 

обеспечению развития Национальной системы защиты прав потребителей. В 

результате нашей совместной работы по освещению деятельности верхней 

палаты Российского парламента в 2024 году Елена Маслова вошла в число 

победителей конкурса "Совет Федерации – палата регионов" и заняла второе 

место в номинации "В фокусе - Совет Федерации". 
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За прошедший год было оказано содействие в организации съемок, 

перелете и размещении на территории Алтайского края для съемочных групп 

федеральных телеканалов "Вместе РФ" и "Россия-24". Благодаря нашему 

взаимодействию с Правительством Алтайского края, АНО "Кириллика" 

совместно с ООО "ТВ Студия Август" (лауреат премий "ТЭФИ" и "Гордость 

нации") при поддержке Фонда президентских грантов и телеканала "Россия - 

Культура", а также с участием ученых МГУ и Института этнологии и 

антропологии имени Н.Н. Миклухо-Маклая РАН, приступили к реализации 

масштабного проекта "Русские – Искусство быть". Итогом научных изысканий 

станет создание 4-х серий фильма для телеканала "Россия - Культура" и онлайн-

платформы ВГТРК "Смотрим". Съемочная группа работала в селе Топольное 

Солонешенского района Алтайского края в июне 2024 года, а в ближайшее 

время ожидается выход фильма. 

В связи с 30-летием редакции информационного агентства "Банкфакс" 

ходатайствовал о поощрении Благодарностью Председателя Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации В.И. Матвиенко за заслуги в 

развитии отечественной журналистики и многолетнюю плодотворную работу 

главного редактора Виктории Сергеевны Крахмалёвой. А краевой телеканал 

«Катунь-24» поздравил с 15-летием и вручил благодарности сенатора директору 

КБУ ИД «Регион» Ольге Пашаевой, продюсеру телепрограмм Елене Туренко, 

системному администратору сайтов Ярославу Клещенко и ассистенту режиссера 

Анне Степановской.  

Общее количество публикаций в личных аккаунтах в социальных сетях 

"ВКонтакте", "Одноклассники" - по 88, в "Телеграмм" – 134. Для меня важно 

продолжать эту работу, потому что социальные сети дают возможность людям, 

не дожидаясь личных приемов в регионе, напрямую задать вопрос сенатору, 

поделиться своими предложениями или дать оценку моей работе.  

 

Сенатор Российской Федерации  В.В. Зобнев 


